

Humor.

Eine alte Unruhwellen kommt zur Versteigerung.

Bei den Behörden ist es Sitte, für alle schadhafte Theile ihres Inventars, welche durch neue ersetzt werden müssen, bei dafür angesetzten Versteigerungen so viel als möglich herauszuschlagen, um die Kosten zu verringern. Zugleich wird Ab- und Zugang genau gebucht. Nun kam es hier — in Wiesbaden — vor, dass Koll. R. für eine hiesige Behörde in einer Kontrolluhr eine neue Unruhwellen einsetzen musste und wird an ihn die Forderung gestellt, die alte Unruhwellen herauszugeben, damit sie bei der nächsten Versteigerung mit zum Ausgebot kommen kann. Der Originalzettel der Behörde lautet: „L. R. hat in die Kontrolluhr eine neue Balancierwellen eingesetzt. Die alte muss derselbe hergeben, weil sie mit versteigert werden muss und in die Controle eingetragen ist.“

Verschiedenes.

Firma-Uhren von M. Haas in Kempten. Nachfolgend geben wir einige Notizen über die Beschaffenheit der Firma-Uhren, wie solche in der Werkstätte für Elektrotechnik und Grossuhrmacherei von Herrn M. Haas gefertigt werden. Die Gehäuse haben einen Durchmesser von 42 bis 50 cm ohne Knopf und werden nach Wunsch gelb polirt und lackirt, vernickelt oder, was am besten und dauerhaftesten ist, mit Blattgold vergoldet.

Das Zifferblatt und die Zeiger befinden sich unter Glas. Die Zifferblätter sind, sofern sie transparent sein sollen, aus Glas, sonst aus Blech gefertigt und werden auf Wunsch mit der Firma des Bestellers versehen. Ein im Laden oder der Wohnung aufgehängter Kontakt-Regulator vermittelt die minutenweise Fortbewegung des elektrischen Zeigerwerkes, welches auch von der Uhr aus bequem eingestellt werden kann. Die Uhren zeigen auf beiden Seiten die Zeit und genügt zum Betriebe derselben schon ein Braunsteinelement. Die Zuleitungen sind nicht sichtbar und die Gehäuse schliessen so dicht, dass Feuchtigkeit und Staub nicht eindringen können. Die Erleuchtung der Zifferblätter kann, wie die Einrichtung getroffen ist, durch Gas oder Lampen geschehen. Die Uhren sind so an dem Arme befestigt, dass die Blätter 1 Meter 10 Centim. von der Mauer abstehen. Die Firma liefert auch Aushänge-Uhren mit Klemmer; das Maass des letzteren beträgt 68 cm Länge und 26 cm Höhe. Die Ausführung ist bei allen Nummern eine sorgfältige. Es werden jedoch auch andere nach besonderen Angaben und Zeichnungen schnellstens gefertigt. Die Werke selbst sind durch Patent vor Nachahmung geschützt, doch liefert Herr Haas auf Wunsch alle Bestandtheile und giebt die nöthige Anleitung, um die Aufstellung jedem Uhrmacher leicht zu machen.

Die Fabrik Leipziger Musikwerke, vormals Paul Ehrlich & Co. zu Gohlis bei Leipzig, seit 11 Jahren bestehend,

gab am 1. Dezember das 200000. Instrument zur Ablieferung. Im Jahre 1878 wurde das erste Instrument verkauft, 1881 das 5000., 1885 das 100000. und jetzt das Doppelte der letzteren Zahl. Die Fabrik hat im letzten Geschäftsjahre den direkten Verkauf ihrer Instrumente selbst in die Hand genommen.

Die Leipziger Neujahrsmesse beginnt mit dem 2. Januar 1890 und endigt am 15. desselben Monats.

190 Jahre waren es am Sonnabend, den 30. November, dass die Firma Ed. Muth in Annaberg besteht. Der derzeitige Inhaber, Herr Kollege Carl Muth, beging dieses schöne Fest im Kreise seiner Berufsgenossen und Freunde, und erhielt von Nah und Fern zahlreiche Glückwünsche, welchen auch wir uns hiermit aus vollem Herzen anschliessen.

Frage- und Antwortkasten.

197. (Wiederholt.) Ist einem der Herren Kollegen bekannt, auf welche Art und Weise die Diamanten der Glaser, falls sie nicht mehr schneiden, umgesetzt werden, so dass sie wieder ihren früheren guten Schnitt erhalten?
Verbandsmitgl. in O.

198. Um die nähere Angabe der Berechnung eines Monats-Regulators mit Federzug ersucht höflichst ein Abonnent.

199. Wie schwer muss das Gewicht eines Monats-Regulators mit Sekundenpendel genommen werden?
A. P.

200. Ist es rathsam, Minutenradzapfen in Stein gehen zu lassen, oder würde es nicht besser sein, nur Messinglöcher oder Goldfutter für dieses Rad zu nehmen; denn man findet zu oft, dass gerade Zapfen sehr stark angegriffen sind, wenn sie in Stein gehen?
B. in H.

201. Welche Firma liefert sog. Lutherringe in guter Nachbildung und vorzüglicher Ausführung?
H. in Dr.

202. Wer kann über das Schmelzmittel Anti-Porös Auskunft geben, anzuwenden beim Giessen des Goldes?
F. G. in J.

203. Auf welche Art und Weise wird Quecksilber von Staubtheilchen befreit?
U. W.

204. Welches specifisches Gewicht hat das Blei und bei welchem Temperaturgrade schmilzt es?
F. G. in J.

Zur Frage 193. (Bezugsquelle für Magnetstahl.)

Die Werkzeug-Gussstahlfabrik von Felix Bischoff in Duisburg a. Rh. liefert Magnetstahl als Spezialität.

Zur Frage 194. (Uhr-Portemonnaies zum Einsetzen von Damenuhren.)

Portemonnaies mit Uhrbehälter sind von der Firma C. F. Haug, Fabrik feiner Lederwaaren, Frankfurt a. M., zu beziehen.

Zur Frage 195. (Spiralen für Schiffsuhren schwarzwälder Fabrikates.)

Spiralen für die im Schwarzwald gefertigten Schiffsuhren etc. liefern Woessner & Joegerer in Schramberg (Württemberg).

Zur Frage 196 in Nr. 23

betreffend geeigneter Uhren für Brennerereien und Schutz derselben gegen Einwirkung der heissen Dämpfe erlaube mir vorzuschlagen: gute Pendeluhr in Anwendung zu bringen, welche von einem Kasten mit doppelter Wandung umschlossen sind, deren Zwischenraum mit Sägespänen ausgefüllt ist; den Verschluss dicht zu machen, wäre zu empfehlen, Gummileisten anzubringen, gegen die sich die Thür fest anlegt.

Alle Metalltheile ausserhalb des Zifferblattes müssen durch starken Lacküberzug geschützt sein.
A. Baumgarten.

Anzeigen.

Ohne besondere Vereinbarung werden Inserate nur gegen vorherige Einsendung des Betrages aufgenommen.
Inseraten-Annahme für **Berlin**: Paarmann & Cohn, C. Seydelstrasse 31.

Am Sonnabend, den 29. November, verstarb nach nur kurzem Unwohlsein still und friedlich unser Vorsitzende der

Hzgl. Hofuhrmacher Herr Friedr. Clemens
zu **Dessau**

in seinem 70. Lebensjahre.

Wir verlieren in ihm eine schätzbare Kraft, einen lieben Kollegen, welcher für die Interessen des Vereines sowohl als des ganzen Verbandes stets warm eintrat und uns mit seinem unverdrossenen Fleisse immerdar ein leuchtendes Vorbild sein und bleiben wird!

Sein Andenken wollen wir ehren! (1140)

Der Dessauer Uhrmacher-Verein.

Kann mir einer der Herren Kollegen den Aufenthalt des alten Uhrmachers **Tischer**, geb. aus Camenz i. Sachs., angeben. Vor 6 Monaten war er in Schlesien. Ich will ihn aufnehmen u. Stellung versch. (1127)

Lohse, Uhrmacher,
Hainichen.

Ein Uhrmachergehilfe,

der auch zugleich versteht an kleineren Plätzen Detail-Kundschaft zu besuchen, und zwar nur ein solcher, wird zum baldigen Antritt gesucht. Offerten sind zu richten an (1121)

M. Rosenstiel, Zerbst.

Ein Volontair

findet zu seiner weiteren Ausbildung sofort angenehme Stellung. (1139)

E. Liedloff, Uhrmacher,
Dresden A.

Ein jüngerer

Uhrmachergehilfe

gesucht zum 15. Februar 1890 von

A. C. Duffeke, Uhrmacher,
Lübeck. (1128)

Hierzu 2 Beilagen.